

Dabo. Trail de Dabo : plus de 1 100 coureurs au départ de la 15e édition

Pas de repos pour les sportifs. Ce dimanche 1^{er} juin, plus de 1 100 coureurs ont pris le départ de la 15e édition du Trail de Dabo, organisé par l'association les Foulées de la Zorn. Un nouveau succès pour les organisateurs qui contribue à la renommée de la commune. Pour la première fois, la majorité des coureurs venait du Bas-Rhin, mais aussi de l'étranger.



Sur les 1 100 coureurs au départ de la 15e édition du Trail de Dabo, les Bas-Rhinois étaient plus nombreux que les Mosellans. 40 % étaient des femmes. Photo Laurent Mami

[Le Trail de Dabo fait le plein¹](#)

[Une édition record pour le Trail de Dabo : toutes nos photos de l'épreuve¹](#)

[Maratrail de Dabo : une nouveauté qui séduit¹](#)

« Partez ! » A 7 h ce dimanche 1^{er} juin, 400 coureurs ont pris le départ du Maratrail (42,78 km, avec 1 493 de dénivelé) et du trail des Roches (34 km, 1 200 mètres de dénivelé) après avoir participé à une petite séance d'échauffement en musique animée par Céline Barth, professeure de fitness.

Le Maratrail est la nouveauté de la 15 e édition du Trail de Dabo. Un défi sportif, gage de notoriété, qui représente une force d'attraction. « Pour la première fois, nous avons des coureurs venus d'Allemagne, de Pologne, de Belgique, du Luxembourg », se félicite Olivier Motte, le chargé de communication de l'association des Foulées de la Zorn , organisatrice de l'événement.

Au total, plus de 1 100 coureurs se sont élancés sur les différents parcours (42,78 km, 34 km, 17 km, 9 km, 1 200 m pour les enfants

Dabo. Énigmes et frissons autour du château de Dagsburg



Photo Coffre À Idées

L'escape game *Le trésor du terrifiant Prince Noir* proposé par l'office de tourisme intercommunal du pays de Phalsbourg en partenariat avec le Coffre à Idées et la commune de Dabo aura lieu ce samedi 7 juin. Les départs seront échelonnés de 14 h à 17 h depuis le parking du Rocher, par petits groupes d'une à six personnes. Au cours de cette animation accessible dès l'âge de 10 ans (avec un adulte), les participants seront plongés dans une histoire mêlant le médiéval au fantastique. « Le prince noir, autrefois noble et respectueux chevalier d'une contrée lointaine, a été ensorcelé lors d'une bataille, le transformant en un personnage maléfique. Depuis lors, il sème la terreur et le chaos dans la région aux alentours du château de Dagsburg. Cependant, lors des nuits de pleine lune, le prince retrouve momentanément ses esprits et cache un trésor pour les habitants de la région, en espérant réparer une partie de ses méfaits. Il laisse derrière lui des indices et énigmes qui permettront de retrouver ce trésor tant convoité. »

Gratuit. Réservation sur : <https://tinyurl.com/2b3xnry>

par *Le*



Saint-Louis. Luge alpine : des chèvres pour désherber naturellement

Huit chèvres ont été installées début mai sur le site de la Luge Alpine afin d'assurer l'entretien de zones difficiles d'accès. Cette initiative s'inscrit dans une démarche écologique et pédagogique, associant également les élèves de l'école locale.



Les chèvres du site de la Luge alpine assurent un entretien naturel et durable des pentes escarpées.

Depuis le début du mois de mai, le site de la Luge alpine accueille un troupeau composé de huit chèvres adultes. Trois chèvres naines, une chèvre de Lorraine, ainsi que d'autres spécimens, ont été placées sur le terrain afin de mener une opération de pâturage écologique. Certains d'entre eux ont échappé à l'abattage ou à des conditions de vie dégradantes, et trouvent désormais une nouvelle utilité au sein de ce projet environnemental.

Une alternative naturelle aux outils mécaniques

Les chèvres sont chargées de débroussailler une zone en pente, rocailleuse et difficile d'accès pour les équipes d'entretien. Cette partie du terrain menaçait d'empiéter sur la piste de luge. Pour remédier à ce problème, les gestionnaires du site ont opté pour une méthode durable, sans recours à la mécanisation ou à des substances chimiques.

« Ce coin du site, rocailleux et dangereux, devenait envahissant et débordait sur la piste de luge », explique Patrick Zott, président du site de loisirs. Grâce à leur agilité, les chèvres peuvent accéder facilement aux zones en hauteur et consommer une végétation dense, notamment la renouée du Japon, une plante particulièrement envahissante. Originaires d'Asie, cette plante vivace a été introduite en Europe au XIX^e siècle. Capable de se

Dabo. Trail de Dabo : la Team Foulées de la Zorn remercie ses partenaires



La présidente de la TFZ a remis un chèque de 1 200 € au président du club vosgien Jacky Herber pour le remercier de la participation du club au trail de Dabo.

Dimanche 1^{er} juin au matin, 57 membres du club vosgien du pays de Dabo étaient à pied d'œuvre dès 7 h pour assurer leur rôle de jalonneurs signaleurs sur les différents parcours des trails organisés par la Team Foulées de la Zorn (TFZ) sur le ban communal. Une connaissance du terrain ainsi que leur capacité à mobiliser les bénévoles en font un partenaire précieux.

Anne Cécile Tribout, présidente de la Team Foulées de la Zorn, l'a rappelé lors de la cérémonie de remise des trophées dimanche après-midi à la salle Helwige en offrant un chèque de 1 200 €, soit 1 € par coureur participant, au président du club vosgien, Jacky Herber.

La présidente de la TFZ a également exprimé toute sa gratitude envers l'association Les Amis du Spitzberg qui a assuré un très bel accueil aux coureurs au poste de ravitaillement installé dans le bel écrin qu'est le site de la maison forestière du Spitzberg.

par Le



SOCIÉTÉ—FORMAT

: C.REPUBLICAIN-LORRAIN.FR

Long format. Chouette d'or : 31 ans de mystères, de soupçons et de polémiques... Enquête sur un thriller ...

Lancée en 1993 par le Sarregueminois Régis Hauser, alias Max Valentin, la chasse au trésor de la Chouette d'or a tenu la France en haleine pendant plus de trente ans. Avec ses énigmes alambiquées, ses milliers de participants fanatiques et ses rebondissements dignes d'un polar, elle s'est achevée - officiellement - le 2 octobre 2024 à Dabo, en Moselle. Deux gagnants, étrangers et mystérieux, ont découvert la fameuse contremarque. Mais l'histoire ne s'arrête pas là ! Alors que la chouette d'or dort dans un coffre, les passions, elles, ne sont pas prêtes de s'éteindre. Enquête et révélations sur un thriller avec la Lorraine en toile de fond.

par Le





SORTIR—SAINT-AVOLD

Randonnée au Plan incliné avec le Club vosgien

Le Club vosgien organise une randonnée autour du Plan incliné de Saint-Louis-Arzviller le dimanche 29 juin, avec un départ prévu à 8 h devant la MJC de Saint-Avold. Cette marche est accessible aux non-adhérents pour deux essais, avant une adhésion obligatoire au club à compter de la troisième participation. Une participation financière pourra être

demandée en cas de covoiturage. ■



Photo Laurent Mami

Gratuit. Renseignements au
06 76 54 45 62 ou sur
www.clubvosgien-stavold.fr



Moselle-Sud

RL Le sentier de grande randonnée de pays Erckmann-Chatrion inauguré

Le sentier de grande randonnée de pays (GRP) Erckmann-Chatrion a été officiellement inauguré ce vendredi. Constitué de 90 kilomètres, il a pour vocation d'allier la pratique de la randonnée et la découverte du patrimoine de Moselle-Sud.

Le Républicain Lorrain - 07 juin 2025 à 06:00 | mis à jour le 08 juin 2025 à 14:56 - Temps de lecture : 2 min



Dans la journée, les élus et les acteurs du tourisme ont parcouru des portions du GR de pays près des sites emblématiques. Photo Thibaut Heberlé

La Moselle compte un nouveau sentier de grande randonnée de pays (GRP). Après celui « Entre Côtes de Moselle et Côtes de Meuse » au nord-ouest du département, le GRP Erckmann-Chatrion a été officiellement inauguré en Moselle-Sud ce vendredi 6 juin.

Sa mise en place résulte de l'action du dispositif Avenir Montagnes, qui aide les communes d'altitude à développer les activités touristiques. Cette classification comme GRP va ainsi permettre aux sentiers sud-mosellans d'être mieux reconnus dans le monde de la randonnée : « Ça permet d'avoir une lisibilité et une visibilité pour les randonneurs qui cherchent des GR », explique Michel Schiby, vice-président de la communauté de communes Sarrebourg Moselle-Sud délégué à la promotion du tourisme.

Pratiquer la randonnée « en allant à la découverte des villages »



SORTIR—ARZVILLER

Arzviller Insectes et invertébrés pour petits explorateurs

L'office de tourisme inter-communal du Phalsbourg propose, ce samedi 14 juin à 14 h, une balade familiale de 3 km depuis le parking de la Vallée des éclusiers, à Arzviller.

Qu'ils aient six pattes, huit pattes, des centaines, voire pas du tout, les petits invertébrés sont presque partout sur le globe terrestre.

Durant cette balade, vous apprendrez à les capturer pour les observer, à les reconnaître, mais aussi à comprendre les nombreux services qu'ils nous rendent. ■



Le ver de terre, animal fousseur, aère et draine la terre Photo Pierre Heckler

Gratuit. Le nombre de places étant limité, la réservation est obligatoire jusqu'au 13 mai au 07 86 40 73 07.





SORTIR—LUTZELBOURG

Lutzelbourg Les Mercredis du patrimoine au château les 18 et 25 juin

Dans le cadre des Mercredis du patrimoine, des visites guidées du château de Lutzelbourg auront lieu et seront commentées par Florian, animateur du patrimoine de l'office de tourisme du Pays de Phalsbourg. Le château de Lutzelbourg, a été fondé par le comte Pierre de Lutzelbourg

au XI^e siècle à 322 m d'altitude de la vallée de la Zorn. ■



Photo Laurent Mami

Gratuit, les mercredis 18 et 25 juin à 14 h.





Réparer plutôt que jeter : un repair café dès septembre au Pôle Konzett

Un nouveau repair café se mettra en marche samedi 27 septembre au Pôle Konzett à Lutzelbourg. L'atelier de réparation, animé par des bénévoles, sera ouvert à tous gratuitement. Tous les objets en panne, et transportables, seront diagnostiqués et remis en fonction, si possible. Le repair café aura lieu le dernier samedi de chaque mois et tournera dans les communes du Pays de Phalsbourg.

Une machine à café en rade ? Un fer à repasser hors service ? Un vélo à réviser ? Un vêtement à reprendre ? Direction le repair café ! C'est le nouveau défi du conseil de développement du Pays de Sarrebourg-Phalsbourg (Codev), instance participative représentant les citoyens dans les collectivités locales.

Benjamin Bachmann, président, Daniel Henrion et Frédéric Muller, membres, lancent un atelier avec dix-huit bénévoles. Le premier rendez-vous est fixé samedi 27 septembre de 13 h 30 à 17 h au Pôle Konzett à Lutzelbourg. « Ce repair café aura lieu un samedi par mois et aura vocation à se déplacer dans les salles des villages du Pays de Phalsbourg. Le samedi 25 octobre, ce sera à l'espace Léon IX à Dabo », indique le trio.

Entraide et convivialité

Ce collectif, greffé à l'association Pôle Konzett, appartient au réseau international repair café, comprenant 2 000 sites dans le monde, dont 400 en France. « Ce mouvement est né en Hollande en 2009. Le principe est simple :

des réparateurs bénévoles vous aident gratuitement à remettre en marche des objets cassés. Si une pièce doit être remplacée, c'est au propriétaire de l'article de la commander et de revenir au repair café pour la changer ensemble. Nous voulons lutter contre l'obsolescence programmée », décrit Daniel Henrion.

Les instigateurs ont pris exemple sur les ateliers existant en Alsace Bossue et à Sarverne « qui fonctionnent très bien. »

L'objectif est de diminuer le poids des 225 kg annuels déposés en déchetterie par chaque Français. « Il y a un bénéfice environnemental, on répare au lieu de jeter. C'est aussi économique, la réparation évite un rachat et améliore le pouvoir d'achat. Il y a un côté social, c'est gratuit, accessible à tout le monde et les personnes partagent leur savoir-faire. Beaucoup de retraités très actifs et spécialisés dans de nombreux domaines proposent leurs services. Et on a des jeunes, comme un ingénieur en électrotechnique. »

Des thématiques de bricolage

Chaque réunion sera l'occasion d'aborder une thématique en parallèle. « Cela peut être de l'initiation à la soudure, de l'entretien de matériel de jardin, toujours dans l'optique de transmettre des compétences, de les mettre à portée de tous. »

Chaque article remis en fonction sera pesé et répertorié dans l'optique de baisser la pression environnementale. « Les données seront transmises au réseau repair café et au Pôle d'équilibre territorial et rural. »

Ce repair café est une manière de cultiver le « vivre ensemble » en milieu rural, de démarrer un cercle vertueux dans la convivialité et de donner davantage de visibilité au conseil de développement. ■



Tout le monde peut pousser la porte d'un repair café pour réparer

Henridorff. L'écrivaine Valériane Taront en résidence à l'écluse 12

Ingénieure en biologie et auteure passionnée, Valériane Taront fait une petite pause en Moselle Sud pour se consacrer à son troisième roman. Grâce à la Communauté de communes du Pays de Phalsbourg, la jeune femme est actuellement en résidence pour tout le mois de juin dans l'écluse 12 à Henridorff.



L'écrivaine Valériane Taront profite d'une pause d'un mois dans son travail d'ingénieur en biologie pour se consacrer à son troisième roman.
Photo Laurent Mami

L'auteure Valériane Taront a rejoint, pour le mois de juin, la résidence d'artistes installée à l'écluse numéro 12 à Henridorff. Ingénieure en biologie de formation, la jeune femme mène une double vie entre science et littérature. À 36 ans, alors qu'elle exerce un emploi « normal » dans son domaine, elle a ressenti le besoin de faire une pause pour se consacrer pleinement à son troisième roman.

Originaire de la campagne, mais habituée depuis plusieurs années à vivre au cœur de grandes capitales européennes, notamment Stockholm où elle réside actuellement, Valériane a découvert dans ce cadre bucolique un dépaysement bienvenu. Commencée en 2021, cette nouvelle œuvre marque une étape importante dans son parcours d'auteure. « J'ai le temps de me concentrer, de peaufiner. L'histoire, je ne la change pas, mais je vois que j'écris différemment », confie-t-elle.

Si ses deux premiers romans explorent déjà le thème de l'intime, celui-ci dévoile ce qu'il se cache « derrière les murs, les fenêtres ». Dans ses récits, un mystère à élucider entraîne les personnages à se confronter à leurs propres vécus et traumatismes, dévoilant ce qui demeure souvent non-dit. Une alchimie subtile mêlant

Henridorff. L'écrivaine Valériane Taront en résidence à l'écluse 12

Ingénieure en biologie et auteure passionnée, Valériane Taront fait une petite pause en Moselle Sud pour se consacrer à son troisième roman. Grâce à la Communauté de communes du Pays de Phalsbourg, la jeune femme est actuellement en résidence pour tout le mois de juin dans l'écluse 12 à Henridorff.



L'écrivaine Valériane Taront profite d'une pause d'un mois dans son travail d'ingénieur en biologie pour se consacrer à son troisième roman.
Photo Laurent Mami

L'auteure Valériane Taront a rejoint, pour le mois de juin, la résidence d'artistes installée à l'écluse numéro 12 à Henridorff. Ingénieure en biologie de formation, la jeune femme mène une double vie entre science et littérature. À 36 ans, alors qu'elle exerce un emploi « normal » dans son domaine, elle a ressenti le besoin de faire une pause pour se consacrer pleinement à son troisième roman.

Originaire de la campagne, mais habituée depuis plusieurs années à vivre au cœur de grandes capitales européennes, notamment Stockholm où elle réside actuellement, Valériane a découvert dans ce cadre bucolique un dépaysement bienvenu. Commencée en 2021, cette nouvelle œuvre marque une étape importante dans son parcours d'auteure. « J'ai le temps de me concentrer, de peaufiner. L'histoire, je ne la change pas, mais je vois que j'écris différemment », confie-t-elle.

Si ses deux premiers romans explorent déjà le thème de l'intime, celui-ci dévoile ce qu'il se cache « derrière les murs, les fenêtres ». Dans ses récits, un mystère à élucider entraîne les personnages à se confronter à leurs propres vécus et traumatismes, dévoilant ce qui demeure souvent non-dit. Une alchimie subtile mêlant

Dabo. Vandalisme sur le site des maisons troglodytiques



Des individus manifestement animés par une volonté de nuire ont endommagé la table de pique-nique.

Jacky Herber, le président du Club vosgien du pays de Dabo, lance un appel à tous les promeneurs et randonneurs : respectez les installations mises à votre disposition par le club.

La table de pique-nique du site des maisons troglodytiques au Falkenberg a en effet été gravement endommagée par des individus manifestement animés par une volonté de nuire. Conçue en planches de Douglas de 5 cm d'épaisseur pour garantir sa solidité et la préserver de l'usure du temps, cette table avait été installée en 2019 par le Club vosgien. Elle offrait aux visiteurs des moments de repos bien mérité.

Face à ces actes irresponsables, les bénévoles vont devoir se mobiliser pour réparer les dégâts, des réparations intégralement à la charge du club.

par Le



Dabo. Les anciens maires échantent sur les projets réalisés sur le secteur



Les anciens maires de l'ex-canton de Phalsbourg ont interrogé le président de la communauté des communes sur les événements marquants du territoire.

L'amicale des anciens maires de l'ex-canton de Phalsbourg rassemble aujourd'hui une vingtaine d'anciens élus. Deux fois par an, ces derniers se retrouvent, accompagnés de leurs épouses et des veuves d'anciens maires, pour un moment de convivialité. Cette année, la rencontre s'est tenue à l'initiative d'Aloyse Soudier, ancien maire de Garrebourg.

Soucieuse de rester informée de l'actualité locale, l'amicale avait convié Christian Untereiner, président de la communauté de communes du pays de Phalsbourg et maire de Lixheim, à venir présenter les projets en cours.

Le président est revenu sur l'inauguration de la Maison de l'intercommunalité à Mittelbronn, nouvel équipement visant à renforcer la qualité du service public. Il a également détaillé les actions menées en direction des habitants, comme la Banque de matériel, le relais petite enfance, le portage de repas ou encore les initiatives portées par le contrat local de santé. Un service de portage d'ouvrages à domicile permet en outre de maintenir l'accès à la lecture pour les personnes en difficulté de déplacement.

Christian Untereiner a également présenté le sentier de grande randonnée Erckmann-Chatrion, récemment inauguré. D'une longueur de 85 km, cet itinéraire relie les deux communautés de communes du pays de Sarrebourg.

par Le



Phalsbourg. Rencontre avec Valérie Taront ce samedi à la médiathèque



Valérie Taront. Photo Pour Sortir

Valérie Taront, autrice suédoise, se rendra le samedi 21 juin à 14 h à la médiathèque Michel-Lévy pour y rencontrer son public et y partager ses ouvrages et sa passion pour la littérature. A l'occasion de cette visite, le public aura également la possibilité de participer à un atelier d'écriture.

L'écrivaine, qui a remporté le Prix du jeune talent Jeannine-Balland en 2023 (prix organisé par les éditions Calmann-Lévy et partenaire de la médiathèque intercommunale du même nom) se verra ainsi proposer une belle opportunité de rencontrer les amateurs de littérature française et de mieux cerner leur sensibilité.

Gratuit. Renseignements au 03 87 07 96 16.

par Le



Phalsbourg. CinéPhalsbourg projette un film sur la solitude des aînés



Édouard Carrion sera à Jarny le 20 novembre pour la projection de son film *Un jour, tu vieilliras*.

La communauté de communes du pays de Phalsbourg vous convie le vendredi 20 juin à 14 h à une séance de cinéma à la salle des fêtes de Phalsbourg avec la projection du film *Un jour, tu vieilliras*, une œuvre engagée autour de la prévention et de la lutte contre l'isolement des personnes âgées. Cette séance est gratuite sur inscription et ouverte à tous les publics : seniors, familles, aidants et jeunes.

Réalisé par Édouard Carrion et produit en 2018 avec le soutien du CCAS d'Orléans, ce long métrage de 90 minutes met en lumière la solitude des aînés, leurs difficultés quotidiennes, mais aussi les ressources et initiatives qui peuvent y répondre, en soulignant l'importance du lien intergénérationnel.

Le film suit Jean-Daniel, cadre supérieur de 60 ans, contraint de s'impliquer dans le monde associatif à travers le mécénat de compétences. En parallèle, Suzanne, tout juste veuve, tente de redonner un sens à sa vie. Leurs trajectoires se croisent de façon inattendue, bouleversant leurs existences.

À l'issue de la projection, un temps d'échange et de discussion vous sera proposé pour partager vos impressions et approfondir les thématiques du film. La soirée se clôturera autour d'un verre de l'amitié.

Renseignements et inscription par téléphone au 07 56 30 25 79 ou par mail adressé à aurelie.cervi@petitsfreresdespauvres.fr

par *Le*



Dieuze. La 18e édition du concours MoseLlire s'achève par une pluie de récompenses

À Dieuze, la 18e et dernière édition du concours MoseLlire a rassemblé plus de 3 500 participants. Écoliers, collégiens et jeunes lecteurs des bibliothèques mosellanes ont été distingués pour leurs productions graphiques et audiovisuelles inspirées de la sélection littéraire annuelle. L'événement marque la transition vers un nouveau dispositif du département de la Moselle.



La salle de la Délivrance a accueilli toutes les écoles du territoire pour la remise des prix du concours.

MoseLlire est le concours départemental des jeunes lecteurs, organisé par le département de la Moselle. La salle de la Délivrance à Dieuze a accueilli la cérémonie de clôture du concours MoseLlire, en présence des établissements scolaires du territoire. La remise des prix a débuté par une allocution de Gaëtan Benimeddourene, maire de Château-Salins.

Lancé en 2008 par le département de la Moselle, ce concours annuel vise à encourager la lecture et l'expression critique chez les jeunes publics. Il s'adresse aux élèves de la grande section de maternelle jusqu'à la 3^e, ainsi qu'aux jeunes inscrits dans les bibliothèques du réseau départemental de lecture publique, âgés de 5 à 17 ans.

Un prix de 120 €

Pour cette 18e édition, 3 511 participants ont été recensés. Ils étaient invités à réaliser, en groupe ou en classe, soit une œuvre graphique ou plastique à partir de formes libres (écriture, dessin, collage, découpage, peinture, petits objets...) mettant en valeur l'univers proposé dans l'un des quatre livres de la sélection, soit une vidéo de 2 à 4 minutes inspirée de l'un des quatre ouvrages



SORTIR—DABO

Dabo Les Mercredis du patrimoine : le Rocher de Dabo toujours au sommet

L'office de tourisme inter-communal du Pays de Phalsbourg invite le public à découvrir ou redécouvrir un lieu emblématique du territoire : le légendaire Rocher de Dabo à 664 mètres d'altitude.

Lieu de culte celtique, le Rocher était coiffé d'un château médiéval qui fut détruit en 1690 sur les ordres de Louis XIV. La chapelle actuelle est

dédiée au Pape Léon-IX, enfant du pays. Une visite commentée par Florian Bier, animateur du patrimoine de l'office de tourisme du Pays de Phalsbourg, aura lieu mercredi 25 juin de 10 h à 12 h. Avec prise en charge des visiteurs au fil de l'eau durant la matinée.

L'accès au Rocher est payant : 2 € par personne, gratuit pour les moins de 17 ans. ■



Photo Laurent Mami





Le 18e concours MoseLlire s'achève par une pluie de récompenses

La 18^e édition du concours MoseLlire a rassemblé plus de 3 500 participants. Écoliers, collégiens et jeunes lecteurs des bibliothèques ont été distingués pour leurs productions inspirées de la sélection littéraire annuelle. L'événement marque la transition vers un nouveau dispositif du département de la Moselle.

MoseLlire est le concours départemental des jeunes lecteurs, organisé par le département de la Moselle. La salle de la Délivrance à Dieuze a accueilli la cérémonie de clôture du concours, en présence des établissements scolaires du territoire. La remise des prix a débuté par une allocution de Gaëtan Benimeddourene, maire de Château-Salins.

Lancé en 2008 par le département de la Moselle, ce concours annuel vise à encourager la lecture et l'expression critique chez les jeunes publics. Il s'adresse aux élèves de la grande section de maternelle jusqu'à la 3^e, ainsi qu'aux jeunes inscrits dans les bibliothèques du réseau départemental de lecture publique, âgés de 5 à 17 ans.

Un prix de 120 €

Pour cette 18^e édition, 3 511 participants ont été recensés.

Ils étaient invités à réaliser, en groupe ou en classe, soit une œuvre graphique ou plastique à partir de formes libres (écriture, dessin, collage, découpage, peinture, petits objets...) mettant en valeur l'univers proposé dans l'un des quatre livres de la sélection, soit une vidéo de 2 à 4 minutes inspirée de l'un des quatre ouvrages sélectionnés. Les premiers prix de chaque catégorie ont reçu un chèque de 120 € :

GS Maternelle/CP : école primaire Saint-Louis et école primaire Le Petit Prince de La Hoube Dabo,

CE1/CE2 : école des Trois Maisons de Phalsbourg et école primaire Le Petit prince de La Hoube Dabo,

CM1/CM2 : école primaire de Gondrexange et école primaire de Saint-Louis,

6^e /5^e : collège La Passepierre de Château-Salins,

4^e /3^e : collège Charles-Hermite de Dieuze et collège Erckmann-Chatrian de Phalsbourg.

Le partenariat établissement, bibliothèque et périscolaire a également donné lieu à plusieurs remises de prix. L'année 2024-2025 marque la fin de MoseLlire, qui cédera sa place à un nouveau dispositif axé sur la lecture, l'écriture et la création. ■



La salle de la Délivrance a accueilli toutes les écoles du territoire pour la remise des prix du concours.



Mittelbronn. Rénovation énergétique : un accompagnement sur mesure

Depuis plusieurs années, la communauté de communes du pays de Phalsbourg est pleinement engagée sur les questions concernant l'habitat et la rénovation énergétique. Récemment, elle a décidé de confier l'animation de l'espace conseil France Rénov', créé en début d'année, à l'entreprise TZ Habitat.



Marielle Spenle, vice-présidente de l'intercommunalité et Nicolas Rondel, conseil TZ Habitat, collaborent pour aider les habitants à rénover leur logement.

Au sein de la communauté de communes, une nouvelle étape a été franchie en début d'année concernant la rénovation énergétique, avec la mise en place d'un véritable service public de la rénovation de l'habitat qui doit permettre à chaque habitant de rénover son logement de manière sûre, accompagnée et adaptée à sa situation.

Ainsi, elle a décidé de confier l'animation de l'espace conseil France Rénov' à la société TZ Habitat, un conseil en rénovation énergétique. Ce prestataire officiel est maintenant chargé d'informer les habitants gratuitement, avec clarté et sécurité, sur les démarches à effectuer pour rénover son logement.

Il s'agit d'une part de faire connaître le dispositif et d'aller vers les habitants, en particulier les plus fragiles et d'autre part d'informer, conseiller et orienter tous ceux qui envisagent un projet de rénovation, en toute neutralité et sans but commercial.

Un dispositif financé collectivement

Marielle Spenle, 4^e vice-présidente de l'intercommunalité et déléguée aux services à la population a évoqué les chiffres de ce dispositif. « Depuis la création du dispositif de soutien à la rénovation du logement sur le territoire, 3,2 millions d'euros de

Moselle. Festival de théâtre de Phalsbourg : de l'audace sur scène et des bals populaires

La place d'Armes va se teinter de rouge du 24 juillet au 2 août pour la 45^e édition du Festival de théâtre de l'afec. La programmation offre une variété de styles artistiques tout au long des dix jours d'animation. Le centre névralgique, la Place d'Armes, sera plus animé que jamais. Chaque journée va se terminer par un bal populaire.



Dany Kocher a parcouru 3 000 km sur les routes du Grand Est pour sélectionner les compagnies retenues pour la 45^e édition. Photo Laurent Mami

De l'audace, de la nouveauté, Dany Kocher admet une petite prise de risque en composant le Festival de théâtre organisé de l'afec. « C'est plus inhabituel que les autres années », précise-t-il. Le directeur de la programmation a rayonné sur tout le Grand Est et jusqu'à Paris, en suivant son instinct, ses envies et les recommandations qui lui ont été faites, pour trouver les pépites qui seront proposées au public pendant dix jours à partir du 24 août. Il a déserté les grands festivals (Avignon, Aurillac, Chalon, etc), pour se laisser séduire par des propositions moins en vue, peut-être plus iconoclastes, sans se laisser happer par les effets de mode du moment. Bref, il a joué son rôle de metteur en scène de l'art pour offrir une partition assurément originale, quitte à s'exposer au doute, voire aux débats avec quelques-uns des festivaliers.

C'est un pari nécessaire pour conserver l'esprit et l'identité d'un festival bien ancré au calendrier estival (8 500 entrées en 2024) mais qui ne ressemble à aucun autre car il ose se réinventer chaque année tout en refusant de s'acoquiner avec un genre trop restreint.

Phalsbourg. Phals’Rose : de la marche solidaire à l’engagement associatif

Les Phalsbourgeois connaissent bien Phals’Rose, cet évènement qui se déroule depuis trois ans chaque année au mois d’octobre. Cette course est organisée par plusieurs associations, sans vraiment d’entité responsable. C’est maintenant chose faite puisque Phals’Rose devient une association.



La marche solidaire Phals’Rose devient une association.

Si la marche de 5 km autour de Phalsbourg, organisée en octobre est un moment fort, l’objectif premier de Phals’Rose reste avant tout de sensibiliser chacun à l’importance du dépistage du cancer. C’est chose faite depuis quelques semaines avec la création de l’association Phals’Rose. Un nouveau souffle pour la marche solidaire contre le cancer.

Une équipe engagée et passionnée à la tête de l’association

Fondatrice de l’évènement mais surtout bénévole engagée depuis la 1^{re} édition, l’association est fière d’avoir comme présidente Morgane Lhernault qui saura à nouveau s’impliquer avec passion et transmettre son énergie aux autres, challenge qu’elle a accepté de relever.

La vice-présidence est, elle, assurée par Roland Barbieri qui occupe la même fonction au sein du judo club de Phalsbourg. Par deux fois, il a su gérer en partie l’organisation de la marche et il en connaît maintenant toutes les ficelles.

Remarquable trésorière depuis une dizaine d’années à l’USTP, sensible à la cause du cancer, Anne Weber a de suite su trouver sa place et sera également la trésorière de l’association.

Lixheim. Chasse au trésor le 25 juin : sur les pas de la princesse Henriette



PHOTO CORRESPONDANT.

L'office de tourisme intercommunal du Pays de Phalsbourg propose, en partenariat avec le Coffre à idées et la mairie, une chasse au trésor le mercredi 25 juin de 14 h à 17 h à la salle des fêtes.

Les participants partiront sur les traces de la mystérieuse Princesse Henriette avec Un trésor de Princesse, une chasse au trésor inédite à travers le village de Lixheim. Guidé par les éléments du patrimoine local et l'histoire fascinante dont regorgent les rues de l'ancienne principauté, il faudra résoudre les énigmes pour retrouver la trace d'un trésor oublié.

Un jeu familial et culturel qui vous fera redécouvrir Lixheim autrement. Cette animation est ouverte aux enfants dès 8 ans accompagnés. Les départs sont échelonnés toutes les 15 minutes par groupes de 1 à 6 personnes. La durée de jeu est d'environ une heure et demie.

Gratuit, uniquement sur réservation sur <https://reservation.elloha.com>

Articles les plus lus Culture - Loisirs

1

Moselle.Fête de la musique à Forbach : les animations se concentreront sur le parvis de ...

1 2

Lutzembourg. Travaux : la piste cyclable le long du canal déviée



Le canal de la Marne au Rhin à Lutzembourg.

Du 30 juin au 4 juillet, VNF (Voies navigables de France) a prévu des travaux entre les écluses 22 et 23, sur le tronçon entre Lutzembourg et Saverne. Ce chantier entraînera une déviation pour les cyclistes qui empruntent la voie cyclable du chemin de halage. Il s'agit de travaux de consolidation des berges.

Limiter la vitesse des véhicules

Pendant cette période, l'accès à la piste cyclable sera fermé entre les écluses 22 et 23. Il est donc vivement conseillé aux usagers souhaitant se rendre à Saverne via la piste cyclable de ne s'engager ni sur le chemin de halage ni sur le quai du canal à Lutzembourg. Une déviation sera mise en place au départ du village : les cyclistes seront redirigés vers la D38 en direction de la rue Konzett, en cohabitation avec les automobilistes, jusqu'à une passerelle permettant de traverser la Zorn. Ils pourront ensuite retrouver la piste cyclable en direction de Saverne.

La portion de la D38 concernée est actuellement limitée à 70 km/h. La comcom du pays de Phalsbourg travaille à abaisser cette limitation à 50 km/h, mais cela ne pourra pas forcément être effectif dès le début des travaux.

Articles les plus lusTransport

1

Dabo. Le restaurant de la Chouette d'Or est à vendre

Après deux ans d'exploitation par les frères Keiffer, le restaurant de la Chouette d'Or à Dabo, est à vendre. Il avait été entièrement reconstruit en respectant un cahier des charges lui permettant de s'inscrire pleinement dans le cadre du Rocher qui le surplombe.



La Chouette d'Or, idéalement situé au pied du Rocher, n'aurait pas profité de la découverte du trésor dont il porte le nom. Photo Laurent Mami

« Restaurant à vendre - Reconstruit à neuf en 2022, cuisine et mobilier. 1,2 M€. » Le restaurant de la Chouette d'Or est à vendre. Il avait ouvert ses portes le 3 janvier 2023, sept ans après l'incendie de l'ancien restaurant. Fin 2024, le restaurateur Patrick Keiffer confiait que son affaire battait de l'aile avec la fin de la belle saison et la fermeture de la billetterie municipale. Il notait que la récente publicité autour de l'énigme de la Chouette d'or (avant sa découverte) n'avait pas eu d'effets positifs sur la fréquentation du site. Le restaurateur souhaitait explorer d'autres possibilités pour redynamiser son commerce durant la morte-saison (marché de Noël, activités hivernales...).

L'annonce publiée discrètement début mai rappelle le caractère touristique qui « accueille plus de 20 000 visiteurs par an ». En 2022, l'office de tourisme dénombrait 21 000 entrées payantes pour ce qui était considéré comme une mauvaise année. L'office avait pour objectif de repasser la barre des 30 000 visiteurs.

L'annonce vante le parking important et les 5 ha de terrain autour, soulignant le « potentiel important de développement » et la « possibilité de restauration d'un ancien hôtel de 500 m² de 10 chambres ». Ce dernier intéressait la Ville de Dabo dans le cadre du développement du site touristique, à un « prix raisonnable », conforme à son évaluation par les Domaines.



SORTIR—SAINT-AVOLD

Randonnée au Plan incliné avec le Club vosgien

Le Club vosgien organise une randonnée autour du Plan incliné de Saint-Louis-Arzviller le dimanche 29 juin, avec un départ prévu à 8 h devant la MJC de Saint-Avold. Cette marche est accessible aux non-adhérents pour deux essais, avant une adhésion obligatoire au club à compter de la troisième participation. Une parti-

icipation financière pourra être demandée en cas de covoiturage. ■



Photo Laurent Mami

Gratuit. Renseignements au
06 76 54 45 62 ou sur
www.clubvosgien-stavold.fr



Moselle. Le festival itinérant La tête dans les nuages de retour dans les villes et villages

Le festival itinérant La tête dans les nuages revient pour sa troisième édition dans de nouvelles communes en Moselle Sud. Pas moins de dix représentations auront lieu pendant tout le mois de juillet.



Le festival La tête dans les nuages commence dès le 2 juillet à Épernay, il parcourra une dizaine de communes.

La compagnie En Musique débarque, en juillet, dans les villes et villages de Moselle Sud et du Saulnois avec la troisième édition de son festival La tête dans les nuages. Elle installera dans les différentes communes, des jeux, spectacles et ateliers en partenariat avec une association locale qui elle, gèrera la buvette ou l'éventuelle restauration qui n'est pas prise en charge par les artistes.

Une dizaine de communes retenues

Ce ne sont pas moins de dix représentations qui vont ainsi jalonner le mois de juillet 2025. La compagnie se produira à Phalsbourg le 4 juillet, à Rohrbach-lès-Bitche le 5, à Sarrebourg le 6, à Dieuze le 11, à Bitche le 12, à Serémange-Erzange le 16, à Hombourg-Haut le 18, à Lorquin le 19, à Bouzonville le 20 et à Château-Salins le 22, à partir de 16 h.

L'an passé, 4 000 personnes ont assisté à ce festival sur les dix jours. « L'idée est d'aller aussi vers les petites communes qui n'ont pas les moyens de financer du spectacle vivant, d'aller vers les gens qui pensent que le spectacle vivant n'est pas pour eux, on milite pour la culture populaire et on vient en famille, beaucoup de femmes seules de tous les âges viennent aussi nous voir », explique Hélène Oswald de la compagnie En Musique.



SORTIR—DABO

Dabo Énigmes et frissons autour du château de Dagsburg

L'escape game *Le trésor du terrifiant Prince Noir*, proposé par l'Office de tourisme intercommunal du Pays de Phalsbourg en partenariat avec le Coffre à Idées et la commune de Dabo, aura lieu samedi 19 juillet. Les départs seront échelonnés de 14 h à 17 h depuis le parking du Rocher, par petits groupes d'une à six personnes. À partir de 10 ans (accompagné d'un adulte). « Le prince noir, autrefois noble et respectueux chevalier d'une contrée lointaine, a été ensor-

celé lors d'une bataille, le transformant en un personnage maléfique. Depuis lors, il sème la terreur et le chaos dans la région aux alentours du Château de Dagsburg. Cependant, lors des nuits de pleine lune, le prince retrouve momentanément ses esprits et cache un trésor pour les habitants de la région, en espérant réparer une partie de ses méfaits. Il laisse derrière lui des indices et énigmes qui permettront de retrouver ce trésor tant convoité. » ■



Photo Coffre À Idées

Gratuit. Réservation sur tinyurl.com/2b3xnryy





Content que ça se termine, Dabo veut garder le positif

Le village de Dabo a vécu avec la chouette d'or durant trois décennies. En mairie, les agents municipaux ont vu régulièrement passer des joueurs. « Certains étaient persuadés que l'on devait avoir des informations, je leur disais que si on savait où elle était enterrée nous serions allés la chercher nous-mêmes ! », se souvient, amusé, l'ancien secrétaire de mairie, Bernard Eschenbrenner.

De nombreux lieux-dits ont été fouillés, au gré des calculs et des théories qui ont animé la communauté des joueurs. Cela fait vingt ans que des trous sont creusés sur le site de la borne Saint-Martin. Des trous qui ont fini par agacer... « Il était temps que cela se termine, admet le maire Eric Weber. Mais il faut garder le positif. Des gens ont traversé la France pour découvrir la commune grâce à cette chasse au trésor. Pour les hébergeurs, les commerçants, le tourisme, ça a fait tourner l'économie locale et connaître Dabo autrement. » Pays extrêmement riche en contes et légendes, écrites ou orales, l'ancien comté de Dagsbourg et le rocher ont fait rêver de tout temps et voyager dans le passé. Il n'est pas rare de rencontrer des habitants qui narrent des récits intrigants de vrais trésors, de

tunnels et de chevaliers. La chouette d'or est une pièce de plus au patrimoine local que le maire espère valoriser.

Bientôt un monument ?

« Il faudrait ériger quelque chose sur le site de la borne Saint-Martin avec un sentier balisé », envisage Eric Weber. Michel Becker l'a également suggéré, en imaginant une stèle monumentale. Le maire songe à une sculpture symbolique et des panneaux explicatifs reprenant les énigmes du jeu et l'historique du lieu qui avait probablement amené l'auteur, Max Valentin, à choisir cet endroit.

Dans le village, la chouette est revenue dans toutes les conversations depuis l'annonce de la découverte de la contremarque et plus encore au lendemain de la diffusion du film révélant son emplacement. Frédéric Muller, un habitant de Hellert, donc voisin de la borne Saint-Martin est allé sur place, comme beaucoup d'autres les jours suivant la diffusion du film. Des chouetteurs sont venus équipés de ficelles, de boussoles et de mètres pour vérifier l'emplacement laissé vierge. Là encore, en ayant pourtant tous les éléments, tous n'ont pas été dans le même sens pour s'arrêter au

même endroit ! « Je m'y suis mis quand il y a eu l'annonce de la découverte, raconte Frédéric Muller. Plusieurs énigmes amenaient à Dabo donc j'avais l'absolue certitude que c'était ici. L'erreur de la plupart des joueurs, c'est d'avoir pris en compte tous les numéros gravés sur les pierres alors qu'il fallait prendre uniquement ceux que l'on voit en se plaçant au milieu des pierres et l'on arrive à 6,93... Il paraît aussi que Max Valentin avait placé des pièces métalliques pour tromper les boussoles. » Un peu à contretemps, il a été happé par la passion de la quête. « J'ai toujours été amoureux de la région, il y a quelque chose de magique, explique Frédéric Muller. J'aurais été déçu que ce ne soit pas Dabo. La région mérite que l'on s'y intéresse ». ■



Frédéric Muller, un chouetteur de la dernière heure, sur les lieux de la découverte de la contremarque à la borne Saint-Martin à Dabo.

Photo Laurent Mami

par Olivier Simon



Phalsbourg. Le Festival de théâtre évolue face à sa fréquentation en hausse

Le Festival de théâtre 2024 a été un succès. C'est sur ce bilan positif que s'est ouverte l'assemblée générale de L'Association de formation et d'échanges culturels de Phalsbourg. Les organisateurs annoncent des changements pour le prochain festival.



Le nombre d'entrées de la 44^e édition du Festival de théâtre a bondi de 28 % par rapport à 2023. Photo d'archives Laurent Mami

L'Association de formation et d'échanges culturels (Afec) de Phalsbourg a tenu son assemblée générale le 2 juin à la salle Vauban sous la présidence de Christiane Rinck.

Cette réunion a permis de dresser le bilan des deux grands événements organisés l'an passé : la 44^e édition du Festival de théâtre et la 28^e Fête régionale du foie gras. À cette occasion, il a également été annoncé que le prochain Festival de théâtre se déroulera du 24 juillet au 2 août.

Record

Le Festival de théâtre 2024 a généré un total de 8 384 entrées. Ce nombre est en augmentation de 28 % par rapport à 2023. Les spectacles *Toyo* à la salle Vauban et *Vent d'Ouest* dans le parc du château avec 1 910 entrées ont fait le plein. Le taux de remplissage des salles accueillant les spectacles a battu également un record.

La Fête régionale du foie gras, avec ses 42 exposants, a généré un total de 4 695 visiteurs. Ce nombre est en baisse de 15 % par rapport à 2023.

Avec 267 698 € de recettes pour 258 843 € de dépenses, les comptes du festival 2024 dégagent un excédent de 8 855 €. Les



SORTIR—SAINT-AVOLD

Randonnée au Plan incliné avec le Club vosgien

Le Club vosgien organise une randonnée autour du Plan incliné de Saint-Louis-Arzviller ce dimanche 29 juin, avec un départ prévu à 8 h devant la MJC de Saint-Avold. Cette marche est accessible aux non-adhérents pour deux essais, avant une adhésion obligatoire au club à compter de la troisième participation. Une participation financière

pourra être demandée en cas de covoiturage. ■



Photo Laurent Mami

Gratuit. Renseignements au
06 76 54 45 62 ou sur
www.clubvosgien-stavold.fr



Finances. Les dépenses des communes et des intercommunalités plombent le déficit public en 2024

Selon un rapport de la Cour des comptes publié vendredi, les collectivités ont vu passer leur besoin de financement de 5 milliards en 2023 à 11,4 milliards en 2024.



La Cour des comptes a rendu son nouveau rapport sur les finances de la France. Photo illustration Sipa/Olivier Juszcak

La situation financière des collectivités a « fortement contribué à la hausse du déficit public », malgré leur part limitée dans ce dernier, analyse la Cour des comptes dans son rapport 2025 sur les finances publiques locales publié vendredi.

En 2024, le déficit public s'établit à 169,6 milliards d'euros, soit 5,8 % du PIB contre 5,4 % en 2023¹, tandis que les collectivités ont vu passer leur besoin de financement de 5 milliards en 2023 à 11,4 milliards en 2024, soit 0,4 % du PIB.

« Les collectivités continuent à représenter une part réduite du besoin de financement de l'ensemble des administrations publiques par comparaison avec l'État et les régimes de base de sécurité sociale », reconnaissent les magistrats financiers.

Les dépenses de fonctionnement explosent

Mais elles « contribuent fortement à la hausse du besoin de financement de l'ensemble des administrations publiques en 2024 (Etat, sécurité sociale et collectivités, NDLR) alors que la loi de programmation des finances publiques pour les années 2023 à 2027 prévoyait au contraire de les faire participer à leur redressement », assurent-ils.

Lutzembourg. Chez Élise, la restauration s'allie avec le tourisme

Après d'importants travaux de rénovation, le restaurant Chez Élise a rouvert ses portes. Ce lieu chargé d'histoire, orienté depuis toujours vers le canal et le tourisme, a été inauguré en présence des élus et des acteurs du chantier, et est désormais confié à un couple de restaurateurs,



Le couple de restaurateurs a coupé le ruban inaugural en présence des élus.

Le restaurant Chez Élise a été officiellement inauguré en présence des élus locaux et des entreprises ayant contribué au projet de rénovation. Situé à proximité du canal, l'établissement renoue avec sa vocation touristique. Grégoire Perry, maire, a coupé le ruban inaugural aux côtés du couple de restaurateurs. « Il était important pour la ville et pour le tourisme que l'établissement reste un restaurant, déclare-t-il. Il est aussi emblématique que l'hôtel des Vosges dont nous espérons la réouverture prochaine. » L'opération constitue l'un des projets majeurs du mandat municipal, avec un budget global de 550 000 €, dont 216 000 € de subventions issues du Département, de la Région et de la dotation d'équipement des territoires ruraux.

La structure, construite en bois et recouverte de zinc, apporte une touche contemporaine à l'édifice datant de 1903. Plusieurs professionnels avaient répondu à l'appel à projet. Cindy et Philippe Weber, restaurateurs à Strasbourg durant douze ans, ont été retenus pour signer le bail. Originaires de Lutzembourg, ils ont relancé l'activité avec succès : Chez Élise enregistre depuis son ouverture une forte fréquentation.